

春屋の書について

北大路魯山人

青空文庫

春屋しゅんおくは大徳寺の名僧で、慶長十六年示寂じじやくしている。

高僧の墨蹟には能書が多い。儒者の書には存外能書がない。これは仏教と儒教の影響する現象である。同じ高僧でも鎌倉以上に溯さかのぼつては、いよいよ能書が多い。宗園春屋は慶長であるから、ぼつぼつ高僧の影を没する時期だ。春屋のような天真爛漫な、しかも見識のある書を書くものは、それ以後江月欠伸子、深草の元政、ずっとおくれて良寛があるくらいのものであろう。

僧侶の書は、宗教から悟りを得た産物ではあるが、それでも僧侶の臭さがあり、型がある。この臭さと型のあるものは、未だ悟り切らざるものといつてい。その中に、前記の名僧たちが悟つた、いわゆる臭くない能書を遺していることは、充分注視しなければならない。

宜なる哉。うべかな已にそれらの能書は、多くある高僧墨蹟の中から特に喧やかましい存在となつている。しかるにそれらの書が、今の書道界に果して喧ましい存在となつてゐるであろうか。遺憾にも世上のいわゆる近代書家なる者は、これらの書に対しても殆ど認識不足であるようだ。いやいや彼等は認識しているつもりであるかも知れない。

“拙い書だ”と。

“どうしてこんな書が貴ばれているのだろう”と。

“世上の認識が誤っているのではないか”と。

“全く世上が筆者の高名に惑うて拙い書を、うまい書でもあるかの如く誤っているんだ”と。

いうところの書家なる人々は、以上のような見方をしてはいないだろうか。書家は書を拵えて旨い字を書いて能事終るとしている観がある。ところが僧には限らないが、およそ見識ある者は、技術上の能事のみには没頭していない。いわば、上手下手を手腕の外に超越している。自分の氣格を以て、すべてを終始している。皮肉なことに、この下手を届託しないほどの見識ある人間に限つて、いつも能書を遺している。

それにひきかえ、下手を届託して、上手の一途を欲する書家たちは、かえつてなんの価値も遺すところがない。あるのはただ職工的価値のみ。これはとりもなおさず、書道観に悟りの眼が開いていないからだ。そこへ行くと俗僧たちは別として、僧侶は宗教によつて芸術に悟るところがある。さればこそ、高僧の書は尊く、永く遺るのだ。

私はその意味において、鎌倉以前は暫く置き、慶長時代から以後において、春屋が最も

好き、江月にいたく肝銘する。深草の元政にも頭を下げる。良寛和尚は固より敬慕して止まない。

私は書道に対し、以上のような見方をしている一人である。

（昭和九年）

青空文庫情報

底本：「魯山人書論」 中公文庫、中央公論社

1996（平成8）年9月18日初版発行

2007（平成19）年9月25日3刷発行

底本の親本：「魯山人書論」 五月書房

1980（昭和55）年5月

入力：門田裕志

校正：きゅうり

2019年1月29日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

春屋の書について

北大路魯山人

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>